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文体新闻 15体育

    本报讯 虹口区青云路 271 号

的 10615体彩代销网点爱心驿站，
环卫工人小王在店内小憩，他表示

平时都会来这里休息一下，尤其是
在下雨天。为建设负责任、可信

赖、健康持续发展的国家公益彩
票，今年 9 月，上海市体育彩票管

理中心在全市范围内启动“体彩爱
心驿站”公益服务项目，首批共有

全市 16个区的 280家体彩代销网

点参与。
上海体彩中心为这些网点配备

了电冰箱、常用药箱、雨伞及伞架，
为环卫人员、外卖人员、快递人员、

交警辅警等户外工作者提供食物冷
藏及加热、免费饮水、手机充电及上

网、卫生服务、爱心雨伞外借、休憩

等服务。

为了确保体彩爱心驿站真正

发挥便民实效以及做好相关物资
的日常维护，上海体彩中心专门出

台了《上海市体育彩票代销网点体
彩爱心驿站公益服务项目管理办

法》，并与参与此项目的站点签订
协议。

《办法》对体彩爱心驿站的服

务规范提出要求，爱心驿站面向环

卫人员、外卖人员、快递人员、交警

辅警等户外工作者，提供免费便民
服务。前天，上海体彩中心及虹口

区体彩办相关领导走访了位于虹
口区青云路 271 号的 10615 体彩

代销网点，实地了解体彩爱心驿站
建设及服务情况，并向户外工作者

代表发放体彩慰问品和顶呱刮购

彩体验票。

对于体彩爱心驿站建设，上海

体彩中心相关负责人表示：“体彩爱
心驿站不只是简单地配备便民物

资，它是体彩承担社会责任、践行公
益使命的重要窗口。中国体育彩票

是国家公益彩票，上海体彩中心多
年来一直致力于服务社会公益事

业，将爱心驿站建设视为中心创建

文明单位及落实责任体彩的双重抓
手，希望这遍布全市的 280家代销

网点真正成为公益体彩的党建宣传
点、公益落脚点、爱心服务点。”

（阿顺）

上海体彩首批 家爱心驿站助力公益

今年全球唯一保留大众名额的白金标赛事

上马为何能如期举行

14个场景的防疫方案
在很多跑者的参赛日程里，2020

年几乎都是空白。但在 10月下旬，听

到上马如期举行的消息，不少跑者都郑重

又兴奋地打开日历，在 11月 29日上重重
地画上一个圈———上马，就像她一路跑来

的扎实步伐，从未辜负大家的期望，今年
更是。

今年三四月份，东浩兰生的团队和其
他主办方就开始策划上马方案，和往年相

比，今年的赛事配套方案中，重中之重是防

疫。“我们邀请专家一起来商定赛事防疫
方案，从人、赛和物三个方面确定防疫路

径。”周瑾介绍，团队前后共设定 14个工作
场景，并按每个场景向组委会提交了赛事

配套的防疫方案。
马拉松比赛规模庞大，即便今年上马

参赛选手从 3.8万人缩减至 9000人，项目
只保留了全马，但加上差不多数量的工作

人员，仍是一个庞大的数字。“首先是抓源
头。”周瑾透露，上马在预报名和抽签环节

就通过筛查，谢绝来自中高风险区的选手，
不接受境外选手；对中签人员进行两周一

次的大数据筛查，赛前若发现选手所在地
区风险上升，自动取消其参赛资格，退还报

名费；在领取装备环节，上马要求选手须提
供 7日内的核酸检测报告，并提供随申码，

“而且必须是‘国务院客户端’小程序认可
的检测机构出具的核酸报告。”

科技也为上马安全办赛助力。报名和
领取装备外，在当天比赛的检录环节，上马

将启用人脸识别系统，通过人脸、体温检测
和身份证“三合一”的严格检测，确认每一

名参赛选手真实、有效的身份。今年的检
录时间提前半小时，从周日上午 5时半开

始，为的就是避免人群聚集。

深夜里斟酌起跑距离
今年的特殊情况，上马团队也是头一

次遇到。马拉松是整个城市一起脉动，赛

事涉及到的方方面面，需要团队把防疫方
案落实到每一处细节。周瑾举了个例子：

在确定今年分三枪起跑的方案后，有好几

个晚上，团队都在外滩金牛广场的上马起
点，不厌其烦地调整集结区的人员安排。最

后，确定选手间相隔 1米的安全距离，并做
好脚下标识。考虑到这样一来大部队通过

起点的时间跨度拉长，赛事指南中重点提

醒选手在离开起点前务必戴好口罩。
周瑾透露，为确保赛事防疫安全，今年

上马将所有工作人员按岗位职责分成一线

和二线，“一线是可以直接接触到选手的，

比如水站、补给站、医护、裁判等，都要求他
们进行核酸检测。二线的虽然不会直接接

触运动员，但也提示他们健康自查，并在工

作期间戴好口罩，做好防护。”据了解，目前
为止，已有 5000多名上马工作人员接受了
核酸检测。

人的安全有了保障，赛事物料同样少

不了详尽的防疫方案。赛事常用的铁马，选

手们都会经过的饮水台，都设计消杀方案。

“像风险高的，比如收容车、厕所，都提高消
毒频次，并配备洗手液。”周瑾说，在仔细论

证后，今年上马还会拉长饮水站的流线，
“虽然选手少了，但在各个环节，我们都考

虑减少人流聚集。”

最大化使用赛后空间
由于金陵东路拆迁、上海体育场改造，

上马团队决定调整今年的比赛路线。替代
金陵东路段的第一个转弯道新开河路，道

路更宽敞，解决了过去起跑后在原路线产
生的痛点。中段路线用半淞园路折返替代

局门路折返，折返道路也更为宽敞；新增瑞
宁路-?腾大道-东安路段以及丰谷路折

返。这几处路线上的调整，团队也是考虑到
不仅能拉开选手的间距，也有利于他们在

比赛过程中保持安全的社交距离，同时充
分考虑选手参赛感受，减少路线折返的难

度和体验，更有助于提高成绩。
对新设的终点徐汇滨江段，上马选手们

都翘首以待。熟悉上海的人都知道，那里依
傍着黄浦江，本来就是沪上很多跑者训练的

“网红点”。“我们第一考虑就是把终点仍放
在徐汇范围内，从上海体育场移到徐汇滨江

西岸艺术中心，这里自然条件、客观条件都
优厚，动线规划好。”周瑾透露，团队实地查

看后确定，将终点放在徐汇滨江区域，按照

赛后一公里流线的要求，最大化地利用了
赛后空间，“我们把领取存衣包放在艺术中

心的场馆内，遇到寒冷天气或下雨天，选手
们也比过去更方便。赛后，工作人员

第一时间会向选手发放口罩并要

求其佩戴。”首席记者 金雷

    

   第 25 届上海国际
马拉松赛将在周日鸣枪，
这是今年全世界范围内举行
的唯一一项保留大众名额的白
金标马拉松赛事。上马为何能
如期举行？记者专访了东浩
兰生赛事管理有限公司
总经理周瑾。

台前幕后

   上马来了。 说到上马能举行，华山医院感染科主任张文宏表示，

这应该成为一个新的起点———我们进入一个常态化的抗疫阶段，而常

态化疫情防控的主要特征就是可以开展一些正常的文化、体育、学习等

活动，但同时要时刻保持警醒。

精细的赛前预案，是上马团队为常态化抗疫作出的贡献。 今年 3月，

团队就进入方案策划阶段。 7月，上马筹备工作正式启动。 组委会按照常

态化疫情防控期间体育赛事举办要求，在有关防疫专家、市卫健委和市

疾控中心等指导下，不断细化、优化上马疫情防控方案。

问周瑾，有没有想过今年上马有停赛的可能？ 她回答，在疫情防

控的考验下，整个团队一直是有信心去推动上马如期举办的，希望

尽最大努力，为选手提供一项安全安心的马拉松赛事。 再问报

名并中签上马的几名跑者，为什么仍要来参加上马？ 他们

解释，首先是对上马的感情，更多是对上马的信心，

从组委会、 媒体等渠道了解到上马一丝不苟

的防疫细节后，更坚定了要来共襄

盛举的决心。

精 细
◆ 金雷

场外音

■ 今年上马跑者与写有自己名字的名单墙合影

■ 参加今年上马的跑者领取装备 本版图片 记者 李铭珅 摄
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